

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lunes, 19 de Octubre de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.6036

Preto de inscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Los puntos sobre las íes

V

El diario republicano del sábado la emprende furiosamente contra «Un Choric», con Ch á pesar de la extrañeza del colega, que, por lo visto, nos resulta ahora punto fuerte también en cuestiones gramaticales.

Ya decíamos nosotros: ¡lo que no sepan los señores X, P P y W etc. se le escapa á un lincel!

Tiene unos redactores el organillo anárquico-republicano que da gusto oírlos como se explican. Son tan aprovechados como su íntimo D. Pedro, que es una especie de enciclopedia barata ó de cajón de sastre, donde hay de todo.

Y á propósito de cajón. Muy acabada le ha salido al Sr. P P y W la comparación que hace sobre los tenderos y los cajones de mostrador.

Ya se vé que también es inteligente en cuestión de tiendas y de mostradores el Sr. P P y W.

Como que su nombre parece una razón social, y ese P P, no recordamos si con la W, lo hemos visto nosotros en alguna parte.

A este agradable y entretenido señor P P le asombra el que «Un Choric» haya dicho que á los números se les hace decir lo que conviene.

¿Pero será cierto, Sr. P P, que usted que sabe tanto, no sepa eso, que es cosa tan sabida como cuento de viejas?

¿Usted, tan ducho en materias comerciales, ignora que una casa puede realizar aparentemente muy buenos balances y hallarse en crítica situación de quiebra?

¿Se olvida usted de que sus amigos de la mayoría republicana del Ayuntamiento, dieron una irrecusable prueba del mentir de los números haciendo aparecer como existencias en caja el día primero de Diciembre de 1907 ese *piquillo* de cincuenta mil y tantas pesetas, cantidad que, según aseguró el diario republicano, era imaginaria?

Aunque luego el organillo infalible de los dogmas y artículos de fé ha venido á confesar, en una pura contradicción, que dicha cantidad existía realmente, pero que pasó á refundirse con el presupuesto de 1908.

Recogida esa afirmación, desearíamos que nos explicase el Sr. X ó el señor P P ó cualquiera de ellos, en qué concepto y para atender á cuales servicios municipales se incluyó esa cantidad en el actual presupuesto

Porque cincuenta mil y pico de pesetas no son un grano de anís ¡qué demonio! y no pasan inadvertidas fácilmente.

Suponemos que el diario republicano no ha de verse muy apurado para darnos esa explicación, porque en punto á explicaciones él no se detiene en barras.

Y en prueba de ello véase la del señor P P, que nos quiere hacer tragar esta, no menor que la rueda de un mo-

lino: para explicarnos que el actual Ayuntamiento al no cubrir los déficits con las resultas del año anterior, procede de igual modo que nuestros amigos los Sres. Victory y Ofila, quienes consignaban dichas resultas en los presupuestos adicionales, asegura con la mayor tranquilidad que esos presupuestos adicionales se han sustituido ahora por las liquidaciones que se realizan en Enero.

¿Quién le ha dicho ó donde ha leído eso el Sr. P P?

Le agradeceremos que nos demuestre el por qué y cómo dichas liquidaciones han venido á sustituir á los presupuestos adicionales y donde está la identidad entre ambas cosas ó cuando menos una semejanza tal que pueda dar lugar á la confusión del otro diario.

Nosotros, desprovistos de los conocimientos administrativos de los redactores de «La Voz», no vemos clara esa sustitución.

Lo que si vemos claro es que el papelito de D. Vicente Carreras no les ha hecho maldita la gracia.

¿Es que la dignidad del Sr. Pons Sitges se cree resentida por haber visto estrellarse su habilidad oratoria y todos sus recursos de efecto contra el débil muro de un papel escrito?

¡Papeles á mí, exclamará él, después del que les hice á mis correligionarios anti-arbitristas defendiendo, contra lo que había prometido, la imposición de los arbitrios extraordinarios!

Y verdaderamente que fué un papel no muy airoso.

Pero no se apure que ahí está su íntimo el Sr. P P para colocarle en buen lugar.

Para colocar bien á sus amigos los caciques y organilleros republicanos.

PICOTAZOS

—«::» 8 :: 8 «::»—

El sábado último, después de unos días de reposo, entra de randa, algo repuesto del batacazo, el gracioso de la compañía, el famoso D. P. P. W., quién trata de cohonestar su falta de razones para combatirnos, con chistes y bufonadas del género *cursi*, de las que ya nadie hace caso.

Nos parece bien y muy en su lugar, tratándose de quien se trata, y escribiendo como escribe en «La Voz de Menorca.»

Peró apesar de todo, y arrastrado por la fuerza de la verdad, tiene que reconocer el Sr. P. P. W., que sus amigos han llevado la peor parte en la contienda, y que el triunfo es nuestro.

Si estará ufano este pobre CHORIC con tal confesión en boca de uno de los primates del conglomerado anárquico-republicano socialista.

Conque es nueva la idea de cubrir un presupuesto con los sobrantes que han de resultar en el corriente?

Conque se nos va á dar patente de invención por el descubrimiento?

Perico infeliz, se conoce que tu fenomenal caída te ha trastornado la cabeza, y te ha hecho perder la memoria.

Porque la tal fórmula no es nueva, no la hemos inventado nosotros, sino que la hemos visto usar al actual Ayuntamiento republicano en el presupuesto extraordinario de 1906, y al Contador de fondos municipales de este Ayuntamiento D. Lucas Carreras en los presupuestos carcelarios y del Juzgado desde el referido año.

A ellos pues has de dirigir tus alabanzas ilustre P. P. W., no á nosotros que no hemos hecho otra cosa que seguir las huellas de tan acreditados maestros en contabilidad.

Conste así: porque nosotros no queremos engalanarnos con plumas ajenas.

Nos bastan y sobran las propias.

Se escandalizó Perico porque dijimos que á los números se les hacía decir, por medio de la partida doble, lo que convenía.

Y sin embargo esta es la verdad y de ello podríamos citar numerosos ejemplos.

Porque, desgraciadamente, son muchos los casos en la vida mercantil, donde aquella tiene su campo de acción, en que la partida doble se convierte en partida serrana, para los incautos que fían en su infalibilidad.

Lo que no hemos dicho nunca, aunque afirmo lo contrario el infalible P P W, es que los principios de contabilidad nada tienen que ver con los números.

Invitamos al papel ácrata á que nos pruebe sus afirmaciones, y nos lo pruebe con citas y textos irrecusables, con nuestras propias palabras, que están escritas y no pueden tregiversarse.

Pues de no hacerlo, tendremos derecho á asegurar que P P W FALTA Á LA VERDAD Á SABIENDAS.

UN CHORIC.

NOTA.—En el párrafo primero de nuestro primer PICOTAZO del sábado último saltaron los cajistas una línea del original y quedó sin sentido dicho primer párrafo, por lo que publicamos á continuación el referido PICOTAZO por mas que suponemos que nuestros lectores habrán suplido lo que falta.

Para que nuestros lectores, y el público en general, pueda hacerse cargo de la manera *admirable* con que la mayoría republicana del actual Ayuntamiento que dirige D. Pedro V Pons Sitges, bajo la batuta de D. Pedro Ballester y Pons, actual jefe del partido, ha administrado el dinero del pueblo, ahí van algunos botones como muestra.

Y no se nos diga que D. Pedro V ha pecado por inexperiencia: después de los años que lleva en el Ayuntamiento, ya puede y debe estar bien enterado de cuanto á la *casa* se refiere.

Porque *tanto* no lo es el Sr. Pons Sitges; al contrario es *listo*, muy *listo*.

Aunque militamos en distintos cam-

pos nos complacemos en reconocerlo. ¡No faltaba otra!

El hambre en Londres

—«::»:(:):(0):«::»—

Londres 13.—La cuestión de la falta de trabajo empieza á inquietar muy seriamente al gobierno y á las autoridades. Calcúlase que hay actualmente en Londres más de 40.000 hombres sin ocupación ninguna á su actividad, y que se mueren de hambre ellos y sus familias.

Los que comprenden la extrema gravedad de la situación hacen los mayores esfuerzos para que el gobierno tome todas aquellas medidas que, si no las resuelven del todo, la remedien al menos en lo posible.

Durante muchas horas han estado hoy reunidos frente al Parlamento un número inmenso de esos sin trabajo, procurando penetrar en el palacio para exponer á los diputados su aflictiva situación. Han sido necesarios algunos millares de policías para mantener el orden y evitar que la muchedumbre penetrase en el Parlamento.

Durante la sesión algunos diputados han querido tratar de ese asunto, pero el gobierno lo ha impedido, produciéndose con este motivo alguna escena tumultuosa.

Algo semejante ha ocurrido en el Consejo municipal, donde un consejero socialista ha presentado una proposición urgente, pidiendo se dé trabajo á los que carecen de él.

El presidente no ha aceptado la proposición, á pesar de lo cual, el consejero socialista ha continuado hablando, y entonces ha sido llamada la fuerza pública para que lo expulsara del salón lo que sus amigos han impedido, produciéndose con este motivo un verdadero tumulto dentro del palacio municipal, suspendiéndose la sesión.

La influencia del número 4

Cuatro son los puntos cardinales; cuatro los vientos; cuatro los cuartos de la luna; cuatro las estaciones del año; cuatro las reglas de la aritmética y cuatro las conjugaciones. La Olimpiada duraba cuatro años.

Son cuatro los palos de la baraja, y ésta se halla dividida en cuatro partes iguales. Las horas están divididas en cuartos; casi todos los animales y los muebles tienen cuatro patas.

En la boca tiene cuatro dientes incisivos en la mandíbula superior, cuatro en la inferior y cuatro son también el número de nuestros dientes caninos. En la comida nos servimos de tenedores formados por cuatro puntas.

Se encierra á los presos entre cuatro paredes y á los muertos se les coloca entre cuatro velas.

Por último y no es lo menos extraordinario, casi todas las razas humanas emplean las cuatro letras para pronun-

ciar el nombre de *Dios*.

En latín se escribe *Deus*; en griego, *Zeus*; en francés, *Dieu*; en árabe *Alah*; en alemán, *Gott*; en japonés, *Zam* y los ingleses lo escribían antiguamente *Gode*.

Mineros entre llamas

— (:)::o::o::() —

Berlín 14.—Nuevos despachos de Koenigshuete describen el formidable incendio que ha estallado en las minas.

El fuego se ha producido á 110 metros de profundidad, en uno de los pozos donde mayor número de operarios trabajan.

Las llamas han adquirido proporciones tales que se hace imposible la entrada á la mina.

Existe el temor de que el fuego invada los otros pozos inmediatos, en cuyo caso la catástrofe sería terrible, pues existe gran número de aquellos y ascienden á muchos miles los obreros que allí encuentran trabajo.

Dicen los despachos que se ignora cómo empezó el incendio.

Solo se sabe que al medio día se oyeron, en dirección del pozo incendiado, gritos aterradores, y que las gentes de las inmediaciones corrieron en aquella dirección.

Al encontrarse próximos á la boca del pozo, un calor sofocante y una densa humareda les hizo retroceder.

Los mineros que habían dado gritos de alarma acababan de salir de las minas, pues se dieron cuenta del siniestro al iniciarse éste, y tuvieron tiempo para ascender, no sin sufrir quemaduras y magullamientos.

Cuentan que cuando se hallaban entregados á su faena penosa en la galería que rodea al depósito central, donde el petróleo se va acumulando, sintieron de pronto un calor terrible.

El grito sensacional de ¡fuego en el pozo! produjo pánico indescriptible.

Locos de espanto, los mineros corrieron á buscar los ascensores, chocando atropellándose, llegando á luchar cuerpo á cuerpo y formando en los puntos más alejados del depósito verdaderos montones de carne humana.

Los que á tiempo pudieron ganar la salida presenciaron á la mitad de su trayecto ascensional un espectáculo horroroso.

Las llamas lamían los bordes del depósito central, y bajo, en la franja circular de tierra que forma la galería, un hormiguero imponente de hombres vigorosos y robustos lanzaban gritos de maldición y de súplica, viendo cernirse la muerte sobre sus cabezas.

Entretanto, en las inmediaciones del pozo, centenares de mujeres y niños, familias de mineros, lloraban á gritos, elevando al Cielo las manos, temblosas.

Apartándolos de aquellos lugares, para que no entorpecieran las operaciones, comenzaron los trabajos de salvamento.

Los primeros que intentaron entrar en el pozo fueron extraídos con síntomas de asfixia, haciéndose, por este motivo, muy difíciles las operaciones.

Se dispuso que inmediatamente fueran avisados los trabajadores de las minas inmediatas y, á los pocos minutos, los negros bordes de los pozos comenzaban á arrojar hombres y más hombres, que en la llanura iban formando un formidable ejército.

Después de muchos trabajos se esta-

bleció la comunicación con el fondo de la mina incendiada.

Al llegar á la boca del pozo la primera tanda de mineros, se produjo en la multitud un movimiento de horror.

De doce obreros, que habían sido extraídos, seis estaban muertos y los otros seis congestionados, con las vestiduras desgarradas, parecían próximos á fallecer.

Uno de éstos, al recobrar el conocimiento preguntó por su hijo.

— Está abajo—gritaba.— ¡Salvadlo, que está abajo, en ese infierno de llamas terribles!

ESPIGUEO

Madrid 16.

En distintas provincias de España han caído torrenciales lluvias cansando en varias poblaciones daños de mucha importancia.

De Castellón dicen que la tormenta desencadenada sobre dicha población fué horrorosa.

Produjo muchas inundaciones, pereciendo ahogadas numerosa, aves y ganado.

Las lluvias iban acompañadas de rayos y truenos.

No se tiene noticia de que ninguna chispa eléctrica haya causado desperfectos.

En los centros políticos es discutido con valor todo cuanto se relaciona con la unión de liberales y demócratas.

Se hacen diversos comentarios sobre el rumbo que á la política liberal dará dicha unión.

Se dice que se aguarda la llegada del señor Montero Ríos para hacer pública la unión de liberales y demócratas mediante un acto público.

Los operarios de las compañías ferroviarias han trabajado sin descanso durante muchas horas para reparar los desperfectos causados parcialmente por las últimas tormentas.

A causa de las inundaciones había quedado interrumpida parcialmente la circulación de trenes.

A esta hora se comunica oficialmente que la circulación se ha restablecido.

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

El Sr. Moret ha aceptado presidir el segundo congreso Hispano-africanista que se ha de celebrar en Zaragoza.

Valencia.—El barranco de Aldaya ha quedado inundado á causa de las fuertes lluvias.

En la línea de Utiel á Masagranell el río invadió las casas.

Cuatro de éstas se han desplomado.

No hubo ninguna desgracia personal.

La Rochelle.—El sumergible «Fresnal» en los ensayos verificados en Lappallice, chocó con el antepuerto en el momento de entrar en el fondeadero.

Fuó tan grande el choque que se hundió.

Se están efectuando continuos trabajos para ponerlo á flote.

Londres.—Inglaterra, Francia y Rusia se han puesto de acuerdo sobre los puntos del programa que se tratarán en la conferencia internacional, para tratar sobre la cuestión de los Balkanes y en especial respeto á la independencia de Bulgaria frente á la anexión de

Bosnia.

Se concede ilimitación de derechos á la soberanía de Montenegro.

En compensación á Servia se le concederá la rectificación de la frontera de Bosnia y la revisión del reglamento del Danubio.

Parece que se propondrá á las potencias un medio para sustituir las capitulaciones por tratados según se rigen las naciones modernas, y también se propondrá la abolición de las estafetas extranjeras de correos.

Se reciben telegramas de distintos puntos dando cuenta de fuertes tormentas caídas en la Península.

En Alzamora (Castellón) una casa se hundió salvándose casi milagrosamente las personas que la habitaban.

En la línea de Estivella, (Valencia) se hundió un puente situado en las inmediaciones de la mina denominada «Ojos Negros».

En Torrox (Málaga) un rayo incendió dos casas. La tempestad desencadenada en dicho pueblo ha sido horrorísima.

En aguas de Torrox se sumergieron dos lanchas pesqueras. Otras embarcaciones que había en el puerto prestaron con suma dificultad los auxilios convenientes.

Se cree que se ha perdido totalmente la cosecha de caña.

En Masamagrell (Valencia) á un anciano que dormía en una choza le sorprendió la tempestad. Una corriente de agua lo arrastró pereciendo ahogado.

Otra casa de campo también quedó inundada. La corriente arrastró á una niña que estaba dormida. Su padre haciendo sobrehumanos esfuerzos pudo salvarla.

Hamburgo.—No se sabe nada de tres globos alemanes de los que tomaron parte en el concurso de la copa Gordon Bennet.

Catorce torpederos recorren el mar del Norte en busca de los naufragos.

Dayton.—El tren especial del señor Taft, candidato á la presidencia de la República, y en el cual había éste, trasladándose de un punto á otro con varios oradores en campaña electoral, ha descarrilado en las inmediaciones de esta ciudad.

Salvo ligeras contusiones, que sufrieron algunos de los viajeros, no ha habido desgracias que lamentar.

Seul.—Ha habido un encuentro entre tropas japonesas y chinas en la frontera de la Corea septentrional.

El Japón reclama satisfacciones, bajo la amenaza de invadir inmediatamente el territorio chino.

Río Janeiro.—Desde el día 12 se encuentra en esta ciudad la expedición polar de Juan Charcot, en el barco «Pourquoi Pas».

El Gobierno del Brasil ha recibido afectuosamente al explorador y á sus compañeros; ha puesto á su disposición ingenieros y mecánicos de la marina nacional, para reparar el buque, y ha mandado entregar á aquéllos, por su cuenta, todas las provisiones que necesitaba la expedición.

Ha llegado al Ferrol el agregado naval de la embajada inglesa en Madrid, capitán de navío Mr. Heaton Ellis, comisionado por su gobierno para efectuar una visita á los arsenales y astilleros ferrolanos.

Los ingenieros de la armada le facilitarán cuantos datos necesite.

Se concede mucha importancia á esta visita.

Dicen de Cartagena que la oficialidad del cañonero «Alvaro de Bazán» ha obsequiado con un banquete á la comisión del Estado Mayor Central.

El general Matitegui y el comandante del referido cañonero pronunciaron al descorcharse el Champagne, patrióticos brindis.

—El domingo próximo se celebrará el acto de descubrir la lápida conmemorativa colocada en la casa donde nació el notable estadista D. Melchor Macanaz.

Londres.—Comunican de Constantinopla que ha alcanzado efectos extraordinarios el acuerdo de declarar el *boycottage* á las mercancías austriacas. Los *fess* rojos con que cubren sus cabezas la mayoría de los habitantes de la capital de Turquía, eran procedentes de las fábricas de Austria. Adoptado el *boycottage*, los *fess* usados hasta ahora se han reemplazado por los *kulakhs* de fieltro gris sin borla, que llevaban las gentes de condición humilde. Esos gorros son fabricados en Hereke y Panderme. Ayer aparecieron por todas partes puestos de venta de *kulakhs* y vendiéronse muchos millares de ellos, y este hecho no es solo consecuencia de una moda nueva determinada por un acuerdo circunstancial, sino que significa principalmente una protesta de los turcos contra el proceder del Gobierno austriaco en el presente conflicto.

Por eso las gentes de la capital, sin distinción de clases, tomaron parte en el *boycott*.

Oficiosamente se sabe que los Reyes de España vendrán por Irún, llegando á Madrid del 17 al 18 del actual.

Don Alfonso XIII presidirá el Consejo de Ministros que se celebrará del 19 al 20. Después marchará á Barcelona. Es probable que no le acompañe el ministro de Marina general Ferrandiz por retenerle en Madrid el estudio de los pliegos presentados para la construcción de la escudera.

Según el ministro de la Gobernación Sr. La Cierva el cambio de itinerario en el viaje de los Reyes obedece á que estos desean ver á sus hijos, que se hallan en Madrid.

Viena.—Los periódicos publican telegramas anunciando que los alemanes amenazan invadir la Bosnia si Austria mantiene su proyecto de anexión.

Dicen que 40.000 albaneses se disponen ya á marchar á la Bosnia.

Viena.—Dicen de Constantinopla que se han encontrado en el mar cierto número de bombas, que se cree fueron allí arrojadas por los Comités revolucionarios.

Londres.—En la isla de Bujniks, situada frente á Schebatz y que está situada en el territorio húngaro, algunos aduaneros serbios y un grupo de agentes del fisco, sostenidos por gendarmes atacaron á tiros á los aduaneros húngaros, que se vieron precisados á huir. El incidente ha provocado gran alegría en Schebatz. La bandera austriaca ha sido quemada á los gritos de «Guerra á Austria!»

Londres.—Según noticias de buen origen el Gobierno brasileño tiene la intención de encargar la instrucción del ejército á oficiales franceses, alemanes y japoneses.

Viena.—Telegrafian de Belgrado que el ministro de la Guerra ha reunido al Consejo de guerra para examinar la situación presente. En él expuso la imposibilidad en que se encuentra Servia de hacer frente á una guerra: «Carecemos—dijo el ministro—de municiones para artillería. Los convoyes que se habían encargado á la casa Schneider no pueden llegar á Servia porque Alemania y Suiza no los dejan pasar por su territorio, sin el asentimiento de Austria-Hungría. Habíanse entablado negociaciones con el Gobierno austriaco para obtener este consentimiento, pero aquél ha ido dando largas al asunto y hoy es ya demasiado tarde».

Londres.—Comunican de Asunción que el Gobierno del Paraguay ha decretado la expulsión del antiguo presidente general Caballero á quien se acusa de haber provocado recientemente un movimiento revolucionario.

Londres.—La salud del presidente de la República venezolana, general Castro, va mejorando. Se espera que el presidente esté repuesto dentro de breves días.

Viena.—Según telegrafian de la frontera de Bosnia, se ven por aquellos sitios grandes partidas armadas. Austria ha tomado la medida de que todos los trenes vayan acompañados por gendarmes, que examinan detenidamente á los viajeros. El primer batallón del 99° de infantería ha recibido orden de estar dispuesto para marchar á la frontera montenegrina.

Londres.—La boda del duque de los Abruzzos con miss Elkins es asunto que no lleva trazas de concluir. Los forjadores de novelas idílicas están encantados al ver que los amores principescos ofrecerán aún tema suficiente para muchos episodios y fantasías. Cuéntase que mistress Elkins, con acento de sinceridad y muy firmemente, ha pronunciado estas palabras: —Mi hija no es novia, y menos prometida del duque de los Abruzzos, y autorizo á que se haga público y terminen de una vez los equívocos y las fantasías. Estas afirmaciones de mistress Elkins han producido general asombro.

Londres.—La proclamación de la independencia de Bulgaria y la anexión por Austria de la Bosnia Herzegovina no son hechos que tengan la importancia que los periódicos ingleses les conceden. Al fin y al cabo no se trata más que de poner en los papeles lo que ya era en la realidad Bulgaria, de hecho tan independiente antes de la proclamación como después de ella, pues el Austria gobierna la Bosnia Herzegovina con la misma soberanía efectiva que si ya de tiempo hubiese proclamado su soberanía nominal.

Barcelona.—Esta mañana ha regresado á esta ciudad el Gobernador civil señor Ossorio y Gallardo después de recorrer, en automóvil, diferentes carreteras.

El objeto de este viaje fué convencerse del estado de las carreteras por donde ha de ir S. M. el Rey en el viaje por esta región en su visita á las fábricas.

El señor Gobernador ha manifestado que nada en concreto hay acerca del programa del viaje regio.

Viena.—Los Reyes de España han salido de esta capital con dirección á Madrid.

En la estación les han despedido la Familia Real, muchos diplomáticos y otros significados personajes.

Había en la estación numeroso público que ha vitoreado á los Monarcas.

Cartera de Mahón

Á las 4 de la madrugada de hoy ha llegado á nuestro puerto el vapor-correo «Isla de Menorca», procedente de Palma.

El Sr. Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria ha recibido cinco pesetas de una persona caritativa, que oculta su nombre bajo las iniciales de J. M., para los pobres que amparan benéfica institución.

Actos de esta índole llevan consigo la mejor alabanza y debiera tener muchos imitadores.

Á las 11 de esta mañana han salido á efectuar maniobras en terrenos de «Alcaufar» las fuerzas del Regimiento de Infantería de Mahón n.º 63, habiendo regresado á la hora del segundo rancho.

Nuestro amigo el oficial 4.º del cuerpo de Correos D. Juan Ferrer Tur, Administrador de esta Estafeta, ha sido ascendido á oficial 3.º.

Reciba nuestra enhorabuena.

La función celebrada el sábado en el Teatro Principal á beneficio del «Ateneo Obrero» se vió concurridísima, pudiendo considerarse como un satisfactorio éxito para la simpática sociedad favorecida y para los organizadores de la fiesta.

La sociedad casino «La Unión», necesita un muchacho para desempeñar los oficios de recadero de los señores socios.

En la conserjería de dicho casino darán informes.

Al retirarse anoche á su domicilio la señora D.ª Martina Fuxá tuvo la desgracia de tropezar en un guarda-ruedas de la Explanada, lastimándose una pierna.

Sentimos muy de veras el accidente.

Las funciones celebradas ayer en el Teatro Principal fueron extraordinarios llenos.

Para esta noche se anuncian dos secciones, representándose en la primera la graciosa zarzuela «Los Camarones» y en la segunda la interesante obra «La Cañamonera», que tantos aplausos mereció ayer noche.

Como dijimos, en el «Isla de Menorca» ha llegado, D. Rafael Pons, representante del acreditado establecimiento de bordados á mano, confección de ropa blanca, ajueres de novios y demás que desde muchos años se halla abierto al público palmense.

Es inútil encomiar los trabajos de que es portador: es preciso verlos y conocerlos para apreciar el justo nombre y fama de que goza dicha casa comercial.

De Telégrafos.—El 1.º de Noviembre empezará á funcionar un nuevo apa-

rato Hugues en la estación de Mahón.

De 8 á 21 permanece abierto al público la estación de Ciudadela.

Carga embarcada ayer mañana en el vapor-correo «Menorquin» para Barcelona:

31 cajas y 6 paquetes calzado; 4 bultos escobilla; 1 bulto tamicos; 70 bultos cueros frescos; 25 sacos habas; 129 bultos tejidos; 42 bultos maquinaria; 5 jaulas aves; 1 fardo bacalao y 16 bultos monederos.

Pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo «Menorquin»:

Para Ciudadela —1 soldado de tropa. Para Alcudia.—D. Mariano Sancho; Un comisario de guerra; Domingo Pastor; Francisco Alcaraz; Mateo Pons.—total 5.

Para Barcelona.—D. Peregrin Moncada; Rafael Olives; Rafael Monjo; Rafael Sitjes; Mariano Fernandez; Antonio Pons; José Soler; Antonio Llopis.—total 8.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Manuel Guardiola; Pedro Colominas; José Galcerán; Un cabo, Esposa y un hijo menor; Juana Salom; Maria Cardona; Concepcion Pons; Bartolomé Pons; José Roig; Mateo Bonet; J. Alemany; A. Bordoy; Ildefonso Manresa; Josefa Gonzalez; Bartolomé Bordoy; Bartolomé Alemany; Bartolomé Vich; Bartolomé Bonet; Otto Herzog; Juan Bautista; un hermano de la Doctrina Cristiana; José Maria Sotés; Catalina Noguera; Vicente Cabanillas; Rosendo Sitges; A. Ballester.—total 22.

D. BENITO AGUILÓ MARTÍ, Recaudador de Contribuciones del partido de Menorca, del que es Arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que la recaudación de las cuotas de la contribución territorial é industrial, carruajes, alcoholes, inquilinatos, minas, utilidades, etc., etc., correspondientes al 4.º trimestre de 1908, tendrá lugar en los pueblos de esta isla el mes de Noviembre en los días que á continuación se espresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talón-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mes de Noviembre y horas de costumbre en el local de la Recaudación sito en Mahón, calle de la Infanta, núm. 12.

Alayor, del 8 al 11 Noviembre.
Ciudadela, del 1.º al 5.
Ferrerías, del 15 al 16.
Mahón, del 1.º al 5.
Mercadal, del 15 al 17.
San Luis, el 7.
Villa-Cárlos, del 8 al 10.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en los arts. 35 y 36 de la Instrucción de Recaudadores de 26 de Abril de 1900.—Mahón 20 de Octubre de 1908.—El Recaudador, Benito Aguiló.

ESTADÍSTICA

MOVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA
Entrado el 18.—De Palma, laud «Jóven Miguelito».

Entrado el 19.—De Palma, vapor-correo «Isla de Menorca».

SEMÁFORO OFICIAL

Vigla de Bajoll 19.—8 m
Barómetro 755.9; viento SE. muy flojo; mar rizada; horizontes ehubascosos.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Pedro de Alcántara confesor y abogado contra las tercianas, Tolomeo, Lucio y Rosina.

Santo de mañana.—Stos. Juan Cancio, Caspasio é Irene virgen.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Crrmen.

Oracion de las Cuarenta-Horas en el Sagrado Corazón de Jesús, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 5 y media á 6 y media.

Nuestros telegramas

—(«::»)«::»(«::»)—

El cadáver de Perojo.—Mr. Fallières y D. Alfonso.—Mejoría.—Fallecimiento.

Palma 19 —9'50.

Comunican de Madrid que ayer noche fué trasladado desde el Congreso á su domicilio el cadáver del Sr. Perojo.

Presidió el acto el Sr. Dato.

Telegrafian de París que el Presidente de la vecina república Mr. Fallières ha cumplimentado á S. M. el Rey D. Alfonso.

El Sr. Maura se encuentra muy mejorado de la indisposición que le aquejaba.

Ha fallecido repentinamente el poeta festivo D. Félix Limendoux.

De Marruecos.—Noticia desmentida
Palma 19.—12'45.

Noticias recibidas de Melilla dan cuenta de que los kabileños han proclamado como Sultán á Muley Hafid.

El ministro de la Gobernación Sr. Lacierva ha desmentido la noticia de que ocurrieran desórdenes en Granada con motivo de la rebaja de la remolacha.

Carlistas silbados.—Acuerdo

Palma 19 —12'50.

Dicen de Castellón de la Plana que al salir de un mitin los carlistas del «aplech» Burriana fueron silbados por un grupo de liberales.

Con ese motivo se originó una confusión indescriptible, que terminó en refriega.

Notifican de San Sebastián que el elemento carlista de aquella ciudad ha acordado ir solo á las elecciones.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima,

Barcelona 19.—9.

«Menorquin» llegado sin novedad siete y media muy buena travesía calmas.—Cardona

TEATRO PRINCIPAL

Para esta noche dos secciones á las 9 y á las 10, poniéndose en escena las zarzuelas «Los Camarones» y «La Cañamonera».

Precios los publicados.

HEMORROIDES.—Para combatir-
las, usad los semicupios (baños de
asiento) preparados con *Salas timoladas*
de *Mediana de Aragón*. Véase el anun-
cio en la 4.ª plana.

mes, á las tres y media de la tarde.—
Mahón 15 de Octubre de 1908.—Por la
Comisión Liquidadora, Antonio Pons
Olives. 19 y 28

¿ Sufre v. del Estómago?

¿ No tiene V. apetito? ¿ Digiere
con dificultad? ¿ Tiene V. gas-
tritis, gastralgia, disenteria, úlcera
del estómago, neurastenia gástrica,
anemia con dispepsia, una enfer-
medad del intestino? ¿ Por la
mañana, al levantarse, tiene la len-
gua sucia, mal olor de aliento, está
bilioso, tiene aguas de boca? Des-
pues de las comidas, tiene V. erup-
tos agrios, gases, pirosis, vahidos, pe-
sadez de cabeza, ruidos en los oídos,
sofocación, opresión, palpitaciones
al corazón? ¿ Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda,
vómitos, diarrea? ¿ Se altera V. con
facilidad, está febril, se irrita por la
menor causa, está triste, abatido,
evita el trato social, teniendo por la
noche ensueños, sueño agitado, res-
piración difícil? ¿ Ningun remedio,
ningun régimen ha podido curar á
V.? Consulte V. con su médico y
le recetará el **ELIXIR ESTOMACAL**
DE SAIZ DE CARLOS (*Stomalex*) y
recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias
del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite por correo folleto á quien lo pida.

«LA MAQUINISTA NAVAL»

SOCIEDAD ANÓNIMA (EN LIQUIDACIÓN)

La Comisión Liquidadora de esta So-
ciedad, en sesión de hoy, ha acordado
convocar Junta General ordinaria de se-
ñores accionistas, para dar cuenta de
sus gestiones durante el décimo tercero
ejercicio social, terminado en treinta
de Septiembre último.

La Junta tendrá lugar en el domicilio
del Banco de Mahón, el día 29 de este

Los Señores Médicos y el público
deben desconfiar de las aguas minerales
anunciadas como siendo de Vichy, cu-
yos manantiales no existen en Vichy.
Para tener completa garantía de auten-
ticidad exíjanse las aguas de VICHY-
ETAT de los manantiales VICHY-HO-
PITAL, estómago; VICHY-CELES-
TINS, riñones; VICHY-GRANDE GRI-
LLE, hígado. Son insustituibles y pro-
ducen maravillosos resultados.

83—100

SALES TIMOLADAS
de éxito seguro en las
Enfermedades de la Piel
especialmente en las de caracter
ARTRÍTICO Y HERPÉTICO



En ENEMAS combaten eficazmente las
INFECCIONES INTESTINALES
De venta en FARMACIAS y DROGUERÍAS
Depósito:

Fábrica de harinas por el sistema de cilindros

DE **SARANJI**

Carretera de Mahón á Ciudadela Kilómetro 20

Se compran trigos de 16 á 18 pesetas los 60 kilos, según clase, pago al
contado.

OBRA NUEVA

Compendio de Geografía é Historia

DE LA ISLA DE MENORCA

POR

D. Francisco Hernandez Sanz

C. de las R. R. N. A. de la Historia y de Bellas Artes de San Fernando

OBRA PREMIADA

por el Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón
en el Concurso público de 1906
é ilustrada con planos y dibujos intercalados en el texto
originales del mismo autor

Consta de 450 págs. en 4.º con profusión de grabados.

Edición de lujo, impresa en papel satinado y encuadernada en tela, 5 pesetas
ejemplar.

Edición económica, impresa en papel corriente, en rústica 2'50 pesetas
ejemplar.

PUNTOS DE VENTA: MAHÓN

Imprenta y librería de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

Centro de Suscripciones de D. Marcelino Busutil, Nueva 26.

Tipografía Mahonesa, Castillo 25.

Conserjería del Ateneo, P. Príncipe 3.

Para pedidos al por mayor, D Manuel Sintés Rotger.—Plaza Príncipe, 11.

COCINAS ECONÓMICAS

Las personas que deseen comprar cocinas económicas tanto para carbón de
cok como leña, á un precio barato que se dirijan al Maestro Albañil José Morales,
Calle del Carmen núm. 81.

Comercio de Mannel Buils, Nueva, 16

En dicho establecimiento se acaba de recibir un gran surtido de máquinas
para trincar carne, en varios tamaños, apropiadas para fabricación de embutidos.

Dentro pocos días se recibirá un gran surtido de paraguas á precios sin com-
petencia.

También se encontrará toda clase de especies molidas en la misma casa.

Para alquilar ó vender

con todos sus enseres, lo está el cafetin de la calle de S. Sebastián n.º 8.
Para informes en el mismo.

PARA VENDER

Lo están las casas siguientes:
Una calle de Ramis, núm. 3.—Otra calle de Sta. Escolástica, núm. 47.—Otra
calle Cardona y Orila n.º 3.
Para informes á esta última.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una
bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me hi-
mité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habien-
dolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado
el uso de aquellas aguas prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se
han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo
que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las for-
tunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para
que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido dis-
tinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha
compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin dur-
da no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable
y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la
cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en me-
dio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta.
De venta en Mahón, los Srs. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

PARA VENDER

Lo está un huerto de recreo situado en el caserío de las Barracas (San Luis).
Informará D. Federico Cardona, calle de Gracia, 45.

PARA VENDER

Lo están las casas n.º 30 y 34 y cochera n.º 32 de la calle del Comercio. In-
formarán en esta Imprenta.

PARA ALQUILAR

Lo está la bonita casa recientemente restaurada de la calle de Sta. Cata-
lina núm. 7.

Informes en la misma calle núm. 12.

El gran vino FORNACA

TELEGRAMAS "FORNACA,"

PARÍS: Medalla de oro AMBERES "Grand Prix,"

VINOS DEL PANADÉS

JAIMÉ SERRA

Despacho y depósito: Barcelona, calle Provenza, 251
(entre P. de Gracia y R. de Cataluña)

GÈNOVA: "Grand Prix," BRUSELAS: "Grand Prix,"
MIEMBRO DEL JURADO

Clases especiales para consagrar y para la Exportación

Grandes bodegas en VILAFRANCA DE PANADÉS

1—5

A los fabricantes de monederos de plata

En la calle de S. Pablo n.º 37 se hacen clichés y pruebas para muestrario.
Grandes detalles.

Los encargos se entregan listos el mismo día.

5—6